

SANTÉ MENTALE : REGARDS DE PHILOSOPHES

La folie, la raison, et les autres

Coordonné par **Eva Liévain**, enseignante de philosophie, **Vanessa Ardouin**, chercheuse indépendante en philosophie, **Audrey Gosset**, doctorante en philosophie et esthétique, et **Julie Le Corre**, photographe plasticienne



Le domaine de la « santé mentale » semble aujourd'hui s'étendre : consulter un psychiatre ou un psychologue n'est plus, comme cela a pu l'être, un geste de dernier recours, mais semble devenir un acte normal, voire incontournable.

Cela doit-il rassurer ou inquiéter ? Si l'on peut être assuré de disposer d'équipes fiables, on peut s'inquiéter de la généralisation du déséquilibre psychique. Comme le soulignait en son temps Platon, l'accroissement du nombre de médecins dans une société témoigne de sa maladie.

Conjointement à cette prise en charge savante, une panoplie de médecines parallèles, s'offre aux individus. Entre une approche scientifique experte de la santé mentale, et d'autres abords à l'efficacité variable, voire douteuse, **la philosophie peut être une voie porteuse**, peut-être moins immédiate, mais néanmoins performante, voire performative, **pour le soin de soi et des autres**. N'est-ce pas l'ambition implicite de toute philosophie que de fournir aux individus les moyens spéculatifs d'un équilibrage de l'existence ? **La réflexion conceptuelle, sur la maladie mentale elle-même, n'ouvre-t-elle pas, par elle-même et en tant que telle, un chemin de guérison ?**

Le présupposé de ce séminaire consiste à soutenir; d'une part, que **toute philosophie se déploie à partir d'une visée existentielle**, d'autre part, qu'**une analyse descriptive et réflexive de la maladie mentale elle-même, par son processus propre, est un moyen soutenant pour en sortir**.

Si le psychiatre ne soigne pas une maladie mais un malade, ce n'est pas seulement en tant que ce dernier a une histoire singulière, mais surtout que cette histoire est le produit d'une fermeture au monde qu'il s'agit de dé-celer. **L'alliance opérée par Binswanger entre psychiatrie et philosophie apparaît à présent comme une invitation à relire les philosophes sous cet angle**.

Le séminaire de cette année viendra prolonger celui de l'an dernier, en faisant place notamment, pour commencer, au siècle de Pascal, Descartes et Spinoza, puis en se focalisant sur les relations inter-humaines, des « uns » avec les « autres » (entre les malades eux-mêmes, entre les « malades » et d'autres, soignants ou non, puis entre psychiatres et philosophes).

Ce séminaire est cette année parrainé par Eric Fiat.

Image : Atlas mnemosyne d'Aby Warburg



CALENDRIER DES SÉANCES

UN JEUDI PAR MOIS DE 18H À 20H À L'HÔPITAL SAINTE ANNE

12 OCT.

Medicina mentis à l'âge classique

Avec **Eric Marquer**, philosophe, maître de conférences en philosophie à l'Université Paris 1.

En présence d'**Eric Fiat**, philosophe, maître de conférence, et professeur à l'Espace éthique de l'AP-HP, qui nous fait l'honneur de parrainer le séminaire.

16 NOV.

Descartes, médecin malgré lui ?

Avec **Jean-Jacques Alrivie**, agrégé de philosophie.

Descartes et la Princesse Elisabeth : un dialogue où le philosophe se fait médecin de l'âme et du corps de la princesse.

18 JAN.

Psychothérapie institutionnelle et schizo-analyse: pour une psychiatrie matérialiste

Avec **Florent Gabarron-Garcia**, psychologue et psychanalyste, maître de conférences à l'Université Paris 8, et **Manola Antonioli**, philosophe, professeure à l'École Nationale Supérieure d'Architecture de Paris La Villette.

15 FÉV.

Entre psychanalyse et neurologie: qu'est-ce qu'un événement psychique ?

Avec **Catherine Malabou**, philosophe, professeur à l'Université de Kingston et de Californie à Irvine.

7 MAR.

Comment faire face à l'insensé ?

Avec **Isabelle Nebel**, psychologue clinicienne et psychanalyste. Certaines pensées phénoménologiques, comme celles de Bin Kimura ou de Blanckenburg, peuvent aider à affronter l'exposition au mal psychotique, impossible à regarder en face, dans l'expérience pratique du clinicien.

21 MARS.

Le cas historique d'Aby Warburg : une traversée de la folie en dialogue avec Binswanger et ses soutiens familiaux.

Avec **René-Guy Guérin**, psychanalyste et historien.

Aby Warburg (1886-1929) va connaître un effondrement psychotique. Après plusieurs séjours en cliniques psychiatriques, Ludwig Binswanger reprend le diagnostic de schizophrénie qui ne laisse guère d'espoir quant au rétablissement de ses facultés mentales.

25 AVR.

Psychiatrie et philosophie : la rencontre et le dialogue.

Avec **Pierre-Etienne Schmit**, agrégé de philosophie.

L'amitié et la richesse des échanges entre Boss et Heidegger est une manifestation du caractère fructueux du dialogue entre psychiatrie et philosophie, à l'épreuve duquel l'un avec l'autre désirent penser la présence humaine, ses difficultés, ses souffrances, au cœur des "sociétés industrielles".

16 MAI.

L'amour chez Binswanger comme "Entre" incommensurable.

Avec **Caroline Gros**, psychanalyste et philosophe, et **Jean Naudin**, psychiatre et philosophe.

En caractérisant l'amour par la donation d'un nous entité-monde nommée *Wirheit*, qui ouvre le monde en donnant lieu à un espace "entre", se développe une compréhension propre de l'être dans l'amour et l'amitié que seul Binswanger a repéré au début des années quarante.

30 MAI.

La question de la relation entre humains selon Kimura Bin.

Avec **Françoise Dastur**, philosophe, professeur honoraire.

Bin Kimura est un philosophe, un musicien et un psychiatre japonais. Il travaille avec la notion proprement japonaise de *aida*, qu'on traduit par "entre", qui constitue le fondement de la relation intersubjective avec l'autre en même temps que le rapport à soi.



LES RÉSONANCES PHILOSOPHIQUES, Audrey Gosset, Julie Le Corre et Vanessa Ardouin

Les *Résonances philosophiques* proposent une dérive, une expérience philo-sensible. Par delà l'intelligibilité de la matière sonore importe la résonance que produit la matière du sens sensible. Des fragments de discours hétérogènes, se répondant, parfois se contredisant, appellent et ouvrent à la réflexion, à l'écoute active.

30 NOV.

L'accident
Opium philosophie X Pistigou

13 JUIN.

L'imagination politique
Pin 12 X Pistigou